De la Rondeau à la Roche-Ballue

Le sentier "Des coteaux à la Loire", reliant La Montagne au bac d'Indret a été inauguré en avril dernier. Mis en œuvre par le Pôle métropolitain Nantes Saint-Nazaire, dans le cadre du projet " Eau et Paysages ", cet itinéraire emprunte la Chaussée de Robert et le pont de la Rondeau. Coup de projecteur sur l'usage de ces lieux emblématiques ancrés dans la mémoire locale.



a chaussée, reliant Indret à la Roche-Ballue, a été construite vers 1755 sur les ordres de Magin, ingénieur de la Marine, afin d'améliorer la navigation en Loire. Vingt ans plus tard, cette dique est rehaussée pour fermer le bassin de rétention d'eau. alimentant le moulin à marées de la forerie de canons d'Indret. Fin XIXe, Monsieur de Robert, directeur de l'arsenal, la fait aménager en une allée de platanes empierrée pour rendre praticable le passage des ouvriers de la Roche-Ballue à Indret. Mais la dique connut d'autres activités, comme le relate Jacques Orillard, ingénieur à DCN jusqu'en 1995 : « Partie de la Roche-Ballue, la Mère Sauvaget, figure parmi les marchandes de légumes, habitait la Guerinière en Bouquenais. Elle prenait la Chaussée de Robert vers la Rondeau afin de prendre

le bac pour gagner la place du marché de Basse-Indre. Elle veillait à poser ses sabots afin de ne pas glisser et risquer de mettre en péril son précieux chargement, surtout quand le sol de la dique avait été détrempé par les pluies ou les crues. Dans l'autre sens, les femmes de pêcheurs de Basse-Indre allaient vendre le poisson, fraîchement pêché dans les localités du Sud-Loire. Elles poussaient leurs brouettes pleines d'aloses, de lamproies et de plies et croisaient en chemin, des groupes d'ouvriers qui eux-aussi empruntaient la chaussée pour se rendre au travail, à Indret ou aux Forges de Basse-Indre ».

Nager à la Rondeau

Au XX^e siècle, de nombreux habitants et des apprentis d'Indret ont appris à nager dans l'anse de

la Rondeau, propice autrefois à la baignade. « Les enfants se baignaient pendant que les mamans tricotaient ou cousaient en bavardant. Les petits pataugeaient dans l'eau boueuse de la Loire sur la plage de sable aménagée. Les grands nageaient dans la rivière et plongeaient de plates-formes installées sur le pont menant à la chaussée de Robert. Dès 13 ou 14 ans, c'est de la Rondeau que l'on partait pour la grande aventure... la traversée de la Loire¹». À l'entrée de l'étier, des compétitions de natation, avec installation de plongeoir, se disputaient devant un public nombreux.

¹ Source : "Indret, un village" de R. Bouchaud, B. Chevis, G. Gruais et J-C. Rousseau

Article rédigé par Indre Histoire d'îles indrehistoirediles.wordpress.com